
证券代码：300181         证券简称：佐力药业          编号：2023-007 

 

浙江佐力药业股份有限公司             

投资者关系活动记录表                                                                           

投资者关系活动

类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访             业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

 其他 （券商策略会） 

参与单位名称及

人员姓名 

1、公司于 2023 年 5月 10日前往上海，参加由东吴证券、国

海证券、国盛证券组织的上市公司交流会，大成基金、富国基

金、南方基金、景顺长城基金等投资者参与。部分名单详见附

件清单。 

重要提示：参会人员名单由组织机构提供并经整理后展示。公

司无法保证所有参会人员及其单位名称的完整性和准确性，请

投资者注意。 

2、线上参与公司 2022年度网上业绩说明会的投资者 

时间 2023 年 5月 10日 10:00-18:00 

2023 年 5月 12日 15:00-17:00 

地点 上海、公司会议室（约调研“佐力药业投资者关系”微信小程

序） 

上市公司接待人

员姓名 

2023 年 5月 10日： 

董事、常务副总经理兼董事会秘书：冯国富 

2023 年 5月 12日： 

董事长：俞有强 



总经理：汪涛 

董事、常务副总经理兼董事会秘书：冯国富 

副总经理、财务总监：叶利 

独立董事：朱建 

保荐代表人：刘源 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、公司在上海参加的券商策略会问答环节主要内容： 

问题一：乌灵胶囊可以跨科室销售吗？ 

答：是的。首先，乌灵胶囊在学术端已经进入 54 个临床指南

和专家共识、专著，特别是中华医学会心身医学分会专门为乌

灵胶囊单独列入了一个《乌灵胶囊在心身相关障碍中的临床应

用专家共识》，广泛总结了乌灵胶囊在心身相关障碍中的临床

应用情况及使用规范，包括乌灵胶囊在多个科室的应用情况。

其次，乌灵胶囊有明确的 GABA作用机理、基因芯片研究和 Meta

分析结果支持。根据相关机理研究表明，发现其能改善脑组织

对兴奋神经递质谷氨酸(Glu)和抑制性神经递质γ-氨基丁酸

(GABA)的通透性，增强谷氨酸脱羧酶(GAD)的活性，使脑内抑

制性神经递质γ氨基丁酸含量增加，同时提高大脑皮层γ-氨

基丁酸受体的结合活性，从而发挥镇静安眠作用。很少有安神

类中成药能有这样明确的被西医接受的作用机理，有明确的疗

效且又具有很高的安全性，所以乌灵胶囊最先进入的科室往往

是神经内科和精神科。 

 

问题二：公司今年净利润的增长趋势还在吗？按季度来讲，乌

灵胶囊有没有销售淡旺季？ 

答：1、近几年公司核心产品乌灵系列业绩一直在稳健增长，

公司 2023年一季度的净利润的增长 41.76%，除了主营产品乌



灵系列营业收入的增长，还包括募集资金已经到账，财务费用

整体下降，贡献了不少的利润，但是公司根据实际经营情况也

增加了研发投入。因此，未来在外环境没有大的变化的情况下，

净利润的增长趋势依旧还在，我们也对公司未来发展和业绩增

长充满信心。2、一般来说，睡眠障碍和抑郁焦虑情绪问题和

季节是没有明确相关性的。因此，乌灵胶囊的销售也没有很明

显的淡旺季之分。 

 

问题三：公司何时完成中药配方颗粒的全部备案工作？ 

答：公司目前已经完成 289 个国标和省标的备案。公司会努力

尽快完成配方颗粒国标、省标 300 至 400个品种的备案工作，

特别对是销售排名靠前品种的完善，同时积极谋划布局配方颗

粒在全国的营销工作。 

 

问题四：从利润率的角度如何看医院端和 OTC端这两个不同的

销售平台？ 

答：公司对院内和院外端的供货价格是一致的。理论上 OTC端

的价格可以在医院端的价格上增加 15%，医院端实行零差价，

OTC 端有房租和人员成本等，但是学术会议也相对较少，所以

价格上有一定差异，利润率也有所不同。 

 

问题五：乌灵胶囊申请成为原中药一类新药花了多久时间？ 

答：乌灵胶囊是药用真菌生物发酵中药制剂，在上世纪 70 年

代就开始有乌灵菌的相关研究，最开始属于浙江省的保健产

品，经过多年的临床研究后，在 1998 年获得国家一类新药证

书，1999年正式获得药准字批文。 



问题六：公司后续还有哪些在研发的新品种？ 

答：乌灵胶囊在老年痴呆领域的二次开发已经在做真实世界研

究，治疗女性盆腔痛的乌灵系列新品种 LXP 正在做临床前研

究，聚卡波非钙片拟增加“肠易激综合征引起的腹泻”适应症；

同时，公司的百令胶囊已经按同名同方药完成上市前各项研究

工作，正在稳步推进中，希望能满足消费者不同需求，占据更

多市场份额。 

 

问题七：乌灵胶囊在广东联盟集采地区今年一季度的单盒利润

额和去年一季度相比有何变化？ 

答：广东联盟集采地区的各个省份开始执行集采的时间都不一

样，广东省是今年 1月份开始执行，海南和河南分别是 3月份

和 4月份才开始执行，而宁夏还未开始执行，乌灵胶囊在集采

地区更换了大包装规格，整体的转换需要一个过程，所以整体

的数据还不完整。从企业的角度来说，公司关注的重点是在集

采地区覆盖更多的医院，实现以价换量，另外我们也通过多种

方式挖掘潜力，在生产端降低包装成本，在销售端，集采中标

品种对于开发医院更有优势，有利于扩大医院覆盖数量提升销

售量的同时也有利于降低营销费用，促进公司净利润增长。总

体来说，乌灵胶囊每单盒的利润基本不受影响。 

 

问题八：乌灵胶囊今年一季度的销售数量和销售金额分别增长

22.54%和 14.47%，出厂均价是下降了多少？各省的出厂价和

终端价格是否有明显差异？ 

答：1、乌灵胶囊在集采地区的价格下降，所以公司对应的和

商业公司的签订的出厂价格也会有所下降，整体出厂价格下降



了 8%左右；2、根据各省的政策，不同地区的出厂价和终端价

格会有所不同，但不会有太明显的差异。但是公司的药品出厂

价与终端零售价存在差别，出厂价是医药商业公司的采购价，

终端零售价是销售给消费者的价格。 

 

问题九：乌灵胶囊在二级以上的医院收入占比有多少？科室

拓展实现情况和阻力？ 

答：1、在目前覆盖的一万多家医院中，至少一半以上是一级

医院，另外就是二、三级医院。在 2018 年以前，乌灵胶囊主

要以自营为主，覆盖医院强调以二、三级医院为主，进入基药

以后，我们强化了招商，用招商团队快速覆盖医院，一级医院

相对二、三级医院更容易覆盖，所以现在半数以上是一级医院。

2、相比于开发新的医院，我们现在更重视如何把现有的医院

科室做深做透，除了神经内科、精神科、中医科等科室，通过

学术推广，深化覆盖消化科、内分泌科、心内科、五官科等更

多科室。乌灵胶囊疗效确切又是中成药，副作用少，病人依从

性也高，有些科室对乌灵胶囊可能太不了解，这正是乌灵胶囊

未来的增长空间所在，结合学术推广和我们自主开发的电子化

筛查量表小程序，可以帮助患者测试出是否有焦虑抑郁等情绪

问题，利于在多科室进行拓展。 

 

二、公司本次业绩说明会在“约调研”平台采用网络远程的方

式举行，问答环节主要内容如下： 

1、问：未来乌灵胶囊销售增长的动力是什么？ 

答：您好！感谢您对公司的关注与支持。一、市场需求在扩大，



据统计我国存在睡眠障碍的人口超 3 亿人，新冠疫情发生以

来，全球焦虑和抑郁的患者也大幅增加，中科院陆林院士提到

新冠疫情对人类心理层面的影响可能长达 20 年，全球很多人

都可能面临着焦虑、抑郁、失眠以及社会交往的问题等，乌灵

胶囊作为治疗焦虑抑郁状态及失眠的国家基本药物，进入了 54

个临床路径、指南和专家共识，目前在安神类中成药的市场占

有率处于领先地位；二、在进行医院端开发的同时进一步加强

院外市场的拓展。加强和老百姓、大参林等连锁大药房的战略

合作进行药房推广；公司专门成立了佐力健康科技公司开展互

联网营销，在阿里健康、京东等平台设立官方旗舰店并进行深

度合作；同时，也开展世界睡眠日主题高峰论坛、公益直播等

一系列大型宣传推广活动来加强产品及公司品牌的宣传。三、

公司正在开展乌灵胶囊治疗老年痴呆方向的二次开发，也关注

老年轻度认知功能障碍(MCI)方面的研究。 

 

2、问：公司应对集采的主要措施是？ 

答：您好！公司通过改换大包装、加强精益管理等在生产端降

低成本，在销售端降低费用，利用集采中标身份加强对医院端

的覆盖，努力实现以价换量。 

 

3、问：请问董事长，有一些人说乌灵胶囊对于失眠有效果，

有一些人又说效果不明显，请问公司对乌灵胶囊的治疗效果有

没有信心 

答：您好！①一项纳入 19项临床研究的 Meta分析发现：针对



失眠患者，单用/联用乌灵胶囊改善睡眠质量的效果均优于对

照组(不用乌灵胶囊)，且单用/联用乌灵胶囊治疗 8 周的效果

优于治疗 4周。因此足剂量足疗程用药是非常重要的。②乌灵

胶囊对于失眠的治疗效果，已经得到众多临床专家的搞定认

可，获得了多个临床路径、指南和专家共识的推荐：《不寐( 非

器质性失眠症) 中医诊疗方案》、《心血管疾病合并失眠诊疗

中国专家共识》、《疫情应激性失眠管理专家指导意见》、《中

国帕金森病睡眠障碍管理专家共识》等。 

 

4、问：乌灵参的产业化生产的研发技术优势体现在哪些方面？ 

答：您好！公司立足于药用真菌生物发酵技术生产中药产品，

通过多年的研发、改进，实现了珍稀中药材——乌灵参的产业

化生产，实现了传统中药材和现代生物技术的结合，解决了天

然乌灵参难以获取的难题，在乌灵菌培育和生产过程中特有的

菌种筛选、复壮、发酵、提炼、质量控制等多项技术都有重大

创新，模拟天然乌灵参的生活环境及条件发明的深层发酵技术

实现了乌灵菌的人工培养和大规模生产。2010年 2月 11日，

公司的前述专有技术取得科学技术部、国家保密局联合颁发的

秘密技术证书。公司利用生物发酵技术生产乌灵菌粉具有生产

过程不受天气影响、节约土地资源、产品质量均一、生产成本

稳定可控。 

 

5、问：解禁消息一出，公司股价大幅度回撤，对此公司有应

对方案吗？ 



答：您好！感谢您对公司的关注与支持！上市公司股价受到宏

观经济环境、行业政策、市场行情等多重因素影响。公司一方

面聚焦营销，强化内部管理、市场拓展、能力提升和效益提升，

在保持快速发展的同时，为未来持续增长奠定基础；另一方面

高度重视市值管理，我们将更多的“走出去，请进来”，加强

与广大投资者的沟通与交流，积极传递公司价值，让公司价值

在资本市场得到良好体现。 

 

6、问：LXP的治疗研究进程？预计何时可以投入生产？ 

答：您好！感谢您对公司的关注与支持！LXP目前处于临床前

研究，已完成药学、药效研究，现药理毒理学研究正在进行中。 

 

7、问：请问董事长，还有一个月就要解禁去年 12 月增发股份

了，股价近几天跌去 25%，是什么原因让股价在很短时间内跌

的如此之多？是不是公司价值发生了改变？ 

答：您好！感谢您对公司的关注与支持。上市公司股价受到宏

观经济环境、行业政策、市场行情等多重因素影响。公司一方

面聚焦营销，强化内部管理、市场拓展、能力提升和效益提升，

在保持快速发展的同时，为未来持续增长奠定基础；另一方面

高度重视市值管理，我们将更多的“走出去，请进来”，加强

与广大投资者的沟通与交流，积极传递公司价值，让公司价值

在资本市场得到良好体现。 

 

8、问：灵泽片销售势头较好，今年预计医院端开发及销售上



量可达多少？ 

答：您好！感谢您对公司的关注！灵泽片是治疗夜尿频多为主

的良性前列腺增生的国家基本药物。良性前列腺增生（BPH）

是中老年男性的常见慢病，一般发生在 40 岁以后，发生率随

年龄的增长而逐年增加，51-60 岁约 20%，61-70 岁男性人群

中 BPH的发生率达 50％，81-90岁时高达 83%，因此潜在的患

者人群很大。灵泽片会充分利用国家基本药物的优势，加快各

级医疗机构的开发覆盖，惠及更多的前列腺增生患者。 

 

9、问：请问汪总，公司的聚卡波非何时有规模性的投产并产

生利润？公司有望总营业收入达到 100 亿吗？ 

答：您好！感谢您对公司的关注与支持。聚卡波非钙片目前已

经投产并实现了销售收入，现正处于医院开发阶段。公司将会

重点培育聚卡波非钙片作为新的潜力品种，加快聚卡波非钙片

的终端覆盖和市场推广，争取更多的市场份额。 公司以乌灵

系列、百令片、中药饮片和中药配方颗粒为核心，大力拓展各

级医疗机构并服务基层市场，发挥现代中医药在慢病防治中的

积极作用，力争把乌灵系列打造成 20亿、百令片打造成 10亿、

中药饮片和配方颗粒打造成 10 亿规模的大品种，重点培育聚

卡波非钙片为新的潜力品种；同时，通过外延式并购、研发创

新丰富品种线，以及引进战略合作伙伴共同助力公司发展。 

 

10、问：药用真菌治疗轻中度心理障碍理念的创新优势有哪

些？ 



答：您好！乌灵胶囊是国内首个提出治疗心理障碍和改善情绪

的中药产品，心理障碍是这几年新流行的一种心理疾病，由于

心理障碍是多因素造成的疾病，尤其适用于药用真菌的多成分

多靶点的这样的一个特殊药物群体，我公司创新应用于心理障

碍的治疗，这项理念的提出经过了十几年的实践，在心理障碍

治疗领域，已经进入多个专家指南共识，获得广泛认同。 

 

11、问：中药饮片系列业务去年整体的营收情况和增长速度？ 

答：您好！感谢您对公司的关注与支持。2022年主公司的中药

饮片系列共实现营业收入 3.78亿元，较 2021年度同比增长了

30.51%，销售毛利率也同比增长了 0.46%。 

 

12、问：俞董好:公司能否考虑生产乌灵系列保健饮品？扩大

利润。德清文旅股份公司有无沟通，转让给医药流通渠道或战

略协同方 

答：您好！感谢您的关注！乌灵菌目前未被列入新资源食品的

目录和可用于保健食品的真菌菌种名单中，利用乌灵菌开发食

品或保健产品尚不成熟。 

 

13、问：未来的资本开支计划是怎样的？ 

答：您好！感谢您对公司的关注与支持。目前公司正有序进行

募投项目的建设，为公司未来的发展助力，同时我们也将围绕

公司有优势的市场领域，如神经科、精神科等引进或开发产品，

发挥和公司现有产品及销售资源的协同效应。 



14、问：2010 年 2月 11日，公司的前述专有技术取得科学技

术部、国家保密局联合颁发的秘密技术证书。这一秘密技术有

有效期或者是保护期吗？公司了解有其他企业在乌灵菌开发

方面参与竞争的吗？ 

答：您好！公司的秘密技术证书是有有效期的。秘密技术的认

定是科技部、保密局等其他部委专属管理的，目前我们正在续

保当中，没有办理过相关解密工作，仍有保密职责。乌灵菌粉

作为药物的生产技术，公司目前是国内独占的，谢谢！ 

 

15、问：一、请问乌灵胶囊可以做成颗粒冲剂，或直接做成药

片吗？ 有人觉得胶囊不好吞咽，还有怀疑胶囊的材质。 二、

乌灵胶囊治疗老年痴呆有进展吗？ 

答：您好！乌灵胶囊的主要内容物大部分不溶解于水，按照现

有的法规不适合简单的改成颗粒剂。做成片剂需要加入新的辅

料，针对不同的人群，我们确实在考虑开发片剂，简单的剂改

在目前政策下是不允许的。乌灵胶囊的治疗老年痴呆已完成临

床前药效作用机理研究，真实世界临床研究正在进行中。谢谢！ 

 

16、问：友商的百令胶囊和公司的百令片都是对虫草采用发酵

技术，那么会否友商也可以开发乌灵菌的发酵技术？ 

答：您好！已上市的百令胶囊和百令片使用的生产原料是同一

个菌种发酵技术和生产的。乌灵胶囊所用的乌灵菌粉生产是完

全不同的菌种和发酵技术，两者是不相同的。发酵是一种生产

工艺的总称，每个产品都是特定的菌种和特殊专用的生产工艺



参数下生产的。国家药监局数据库里的乌灵菌粉，仅我公司独

家。 

 

17、问：如何实现把乌灵系列打造成 20 亿、百令片打造成 10

亿、中药饮片和配方颗粒打造成 10 亿规模的大品种，公司有

信心吗？ 

答：您好！感谢您对公司的关注！公司对这个目标很有信心！ 

 

18、问：贵司海外布局的方向是？主打的业务是？ 

答：您好！感谢您的关注！公司现阶段重点是国内市场，今后

适时拓展国外市场。谢谢！ 

附件清单（如有） 详见附件 

日期 2023 年 5月 10日、2023年 5月 12日 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



附件清单： 

参与单位名称 

长城基金 东证资管 涌津投资 德邦资管 

韶夏资本 中再资产管理 东吴基金 国信证券 

鹏扬基金 中海基金 纯达资产 淳厚基金管理 

东海资管 中银证券 Value Partner 华夏基金 

保银投资 光大保德信 人保资产 趣时资产 

汇丰晋信 兴业基金 西部资管 肇万资产 

上银基金 兴银理财 华宝基金 第一北京 

国寿养老 勤辰资产 中泰自营 长江养老 

中信证券 华商基金 东方基金 承珞资本 

长信基金 华泰柏瑞 龙航资产 兴银理财 

上海信托 国君资管 惠升基金 华泰证券 

淡水泉投资 国寿养老 天治基金 承珞资本 

华宝基金 智健国泰 上海健顺投资 中银基金 

信达澳亚基金 国泰基金 上海石舍资管 NCC开域资产 

同方全球人寿 大成基金 东方基金 MassAve 

华安基金 天风资管 东证资管 弘尚资产 

上海森锦投资管理 太平资产 五地投资 中泰证券资管 

长江资管 富国基金 信达澳亚 翊安投资 

溪牛投资管理 平安养老保险 华福证券 华泰自营 

Keywise 平安基金 光证资管 金鹰基金 

浙商基金 广发基金 源乐晟 瀚亚投资 

深圳市前海鸿富投 德邦基金 兴银理财 Valliance Asset 

上海金友创智私募 景顺长城基金 太平资产 海通证券资管 

长安基金 正心谷 建投基金 中国食品工业 

财通证券 汇添富 建投资管 工银安盛资管 

野村资管 泰信基金 东吴证券国际经纪 龙航资产 

金元顺安基金 泰康基金 西藏合众易晟投资 天治基金 

红筹投资 海富通基金 中信建投资管  

 


